
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

播磨地域における皮革関連産業は、その歴史も古く、兵庫県下における重

要な地場産業として発展してきました。この間、国や兵庫県からは、様々な

振興施策によるご支援をいただいてまいりました。今後も皮革関連産業の

発展に向けては、皮革関連事業者との協働のもと、より一層の振興施策の

強化が不可欠であります。 

一方で、皮革排水対策としては、国、県の指導のもと、一次処理施設と

して前処理場を設置し、終末処理場で二次処理を行うことにより、

揖保川、市川等の水質は大幅に改善され、瀬戸内全体の環境保全

にも大きく寄与しています。 

兵庫県におかれましても、市町財政の負担軽減を目的とした皮革排水特

別対策費補助金での支援、コロナ禍の影響や物価高騰に対する追加財政支

援など、多大なご尽力をいただいております。 

本市では、皮革関連事業者の多くが揖保川水系ではなく市川水

系に立地しておりますが、皮革排水特別対策費補助金の対象は揖

保川流域下水道に限定され、福井地区のみが対象となっているた

め、姫路市単独で多額の経費負担が発生しております。 

今後も、行政と業界が協力し、前処理場の統廃合をはじめとした経費の削

減や、皮革産業の振興に最大限取り組んでまいりますので、皮革産業の体

質強化のための総合的な振興施策の拡充と市川水系に対する財政支援制度

の創設について格別の御配慮をお願い申し上げます。 
 

要 望 書 
皮革産業に対する振興施策等の拡充を！ 
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姫路城
日本一の牛革製造量

髙木・四郷地区の皮革産業



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中部析水苑
（姫路市）

東部析水苑
（姫路市）

四郷前処理場
（姫路市）

高木前処理場
（姫路市）

実法寺混和槽
（姫路市）

誉田前処理場
（たつの市）

沢田前処理場
（たつの市）

揖保川水系

市川水系

揖保川浄化センター
（流域下水道）

太子前処理場
（太子町）

松原前処理場
（たつの市）

福井前処理場
（姫路市）

現行 要望

皮革排水特別対策費補助金の対象施設 
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